

Synthèse de la réunion TAC Namur du 13 novembre 2015

Présents : Bernard Delvaux pour Tout Autre Ecole - Géraldine - Gérard - Christian - Catherine M. - Patrick - Noelle - Gilles

Bernard est invité pour faire un point sur l'action Tout Autre Ecole.

Créé en janvier février, à l'initiative de Bernard, il se pose en réaction au Pacte pour un Enseignement d'Excellence. L'objectif a été la mise en place d'un processus participatif. Du coup il n'y a pas encore eu beaucoup de discussions de fond mais plus autour de l'organisation de ateliers.

Quelques associations ont rejoint et soutenu le mouvement (CEF FEF Plateforme contre l'échec scolaire...)

Pour l'anecdote, le nom de Tout Autre Chose provient du livre Tout Autre Ecole de Bernard. Lors des premières réunions du Mouvement, il fallait trouver un nom. Une traduction littérale de Hart Boven Hard était difficile, Henri Goldman (rédacteur de la revue Politique) a dessiné le logo de Tout Autre Chose sur base du logo de HBH.

Le 27 septembre se sont tenus 14 ateliers à travers la Wallonie (10) et Bruxelles. Quelques 800 personnes se sont exprimées sous forme de tables de discussions. Pas sur le comment organiser l'école mais plus sur les finalités, les apprentissages et la relation « maître - élève ».

Un grand travail de compilation est en cours.

Une deuxième série d'ateliers s'est organisée (Namur le 12 novembre) afin de construire autour des idées du 7 septembre. L'objectif étant la publication d'un manifeste à destination des écoles, des associations et de la Communauté française.

Ici comme ailleurs il est difficile de maintenir l'action dans la durée.

Christian relate la soirée du 12 novembre à laquelle il participait à Namur. Discussions sur base de questions autour de « l'école ouverte ». Les débats sont synthétiser par les participants.

Il est à noter que les discussions sont souvent tournées vers ce qui se passe plus que vers les évolution set le futur.

Une des difficulté évoquée est l'enfermement de l'école dans la société et la mise en avant de la compétitivité.

Comment sortir de ce cadre ?

Gérard relève que dans les années 1990 en France il y a eu plusieurs années de

mouvements et de grèves des enseignants contre les plans de Claude Allègre. Et qu'au final ce sont les parents qui menaient le combat et ont fait plier le gouvernement.

Bernard relève aussi que les positions des participants ne sont pas nécessairement conciliables. Mais que toutes peuvent être rapportées. Dans son livre il propose un modèle mais ce n'est pas la base de la réflexion des ateliers. Le débat est large.

Catherine Mondy signale avoir fréquenté une « école parfaite » où il y avait de la créativité de la participation de l'émulation... tant côté profs qu'élèves.

Pour revenir sur Tout Autre Chose, on note que d'autres Groupes Alternatives se mettent en place. Et qu'il est nécessaire de garder la vision globale qui sous-tend le travail de Tout Autre Ecole. Convergence des revendications.

On parle de la « gratuité » de l'enseignement et de la « gratuité » globalement. Accès à la culture, financement public... vaste débat. A mener, continuer très certainement. Géraldine à des choses à en dire.

Bernard se montre assez réaliste voire pessimiste sur l'évolution hyper libérale de l'enseignement.

Discussion sur le Pacte pour un Enseignement d'Excellence.

Autres points ...

La web radio rencontre un succès enthousiaste auprès des locales. Présentation en a été faite au Comité de Coordination (ex pilotage) du 10 novembre. Plusieurs locales ont marqué leur intérêt. Gérard est en recherche de matériel informatique.

Ce qui nous a lancé avec enthousiasme aussi sur le constat qu'il serait bon de trouver d'autres modes « d'actions syndicales ». Le blocage des routes, la « prise en otages » des citoyens, commencent à être difficilement acceptés par le grand public.

Patrick propose une action symbolique qui consiste à se présenter dans les files de fast food en groupe coordonné. De tous se mettre à la même hauteur dans toutes les files et de laisser passer les gens « pressés » devant nous. L'idée est d'amener à une prise de conscience (légère) que courir tout le temps ne sert à rien. Sans obligation de consommer;) A réfléchir et à mettre en place à l'occasion.

Un retour sur la web radio amène une discussion sur les médias alternatifs. Médor (<https://medor.coop/fr/>) sort de presse cette semaine. Le journal 24h01 (<http://www.24h01.be/>) est qualifié par Christian de « joli mais vide ».

Retour sur les réflexions : tout est lié et il est nécessaire d'avoir des actions et des vues globales.

Comment on refait la solidarité ?

Proposition d'organiser une rencontre débat intergénérationnelle autour de ces questions et réflexions. Gilles va voir comment organiser quelque chose avec les facs. Patrick propose de faire le lien avec les rhétos de Namur.

La proposition de vidéos micro trottoir demandant à des jeunes et moins jeunes « comment sera ou comment ils rêvaient la société » est relancée (Gilles et Christian).

Patrick fait un point sur le Comité de Coordination du 10 novembre.

- La grande parade aura lieu le 20 mars. Un Groupe de Travail se met en place en lien avec HBH. Volontaires bienvenus;)
- 1er anniversaire de TAC et AG de et à Liège le 13 décembre. Volontaires bienvenus aussi pour donner un coup de main pour l'after... Après l'AG, dont le thème sera les alternatives et la préparation de la Grande Parade, une grosse fête, auberge espagnole, spectacles, concerts, dj sets accueillera tout qui veut.

La locale en réunion du 28/10 avait avalisé l'idée de se réunir à Dinant. Les agendas se sont un peu mélangés et Patrick rencontrait Françoise Penet, directrice de DINAMO à Dinant. La réunion de ce soir valide l'organisation d'une séance d'informations sur TAC à Dinant le jeudi 10 décembre.

Patrick fera la même chose avec la locale de Charleroi à Couvin le 24 novembre à l'initiative d'Infor Jeunes Couvin.

Géraldine nous fait part de l'invitation suivante :

Le Jeudi 19 novembre prochain, le **Caméo Nomade**, le **Collectif Roosevelt.BE** (groupe de Namur) et les **Amis de la Terre** seront très heureux de vous présenter le documentaire *La Glace et le Ciel* de Luc Jacquet à la Maison de la Culture de Namur à 20H.

Le réalisateur nous fait suivre les traces de Claude Lorius, un des premiers explorateurs à s'être rendu en Antarctique dans les années 50. Il a aussi été un des premiers à attirer l'attention sur les conséquences du réchauffement climatique. Ce film - véritable cri d'alarme appuyé sur des preuves scientifiques- interpelle et fascine. La **projection** sera suivie d'une **rencontre avec plusieurs experts du climat**.

Prochaine réunion mercredi 25 novembre à la LUSS à priori.

NB la réunion s'est terminée par un pot commun de citoyens autour d'un bulletin de Lotto... 10€ ont été collectés. Une grille a été remplie. J'ai donc joué 10 fois cette grille. S'il y a des gains ils seront **donnés** à la locale qui décidera qu'en faire. Les numéros joués sont 4 6 21 30 35 41.